



Assises des associations du dialogue interreligieux et spirituel

Paris – 3 mars 2024

Témoignages : Faire ensemble

- Jardins interreligieux.
- Conférences-débats.
- Cercle de lecture interreligieux.
 - Théâtre.
 - Livre, revue.



Jardins interreligieux

L'association "OASIS DE LA RENCONTRE" a été créée pour mettre en place et gérer le Jardin interreligieux de la Meinau à Strasbourg.



Le jardin interreligieux a été ouvert en 2013, Il a été aménagé par la Ville selon un plan conçu par l'association.

On y trouve des espaces particulièrement aménagés pour chaque religion, avec une œuvre d'art et des végétaux choisis en fonction de l'histoire de chaque religion et un grand espace dégagé, avec des bancs l'Agora (la tente d'Abraham).

Jardins interreligieux (suite)

L'objectif de ce jardin est de construire le dialogue dans la fraternité, de créer des occasions de rencontre et de relation, de passer de la coexistence à la reconnaissance des Autres et au bien vivre ensemble.

Le jardin est ainsi un outil, c'est à dire un terrain d'éducation populaire ouvert à tous . Un jardin dans lequel on peut participer aux travaux d'entretien et valoriser cet espace (biner, tondre, planter, arroser, arracher les mauvaises herbes....).

Des manifestations y sont organisées régulièrement par chaque communauté ou par l'association.

La chorale Oasis de la rencontre y chante chaque lundi à la belle saison.

Jardins interreligieux (suite)

D'autres initiatives :

Le lancement d'un jardin interreligieux à Trélazé (près d'Angers) devait bénéficier d'une aide municipale (budget participatif) mais finalement cette aide n'a pas été accordée car le projet aurait été « non conforme à la laïcité »

A Beauvais un jardin de la paix existe et cette initiative a été bien reçue par la mairie.

A Narbonne, il y a eu une plantation d'arbres signifiant l'unité dans la diversité, la mairie couvrant les frais.

Conférences-débats

Croyants dans la Cité en pays d'Aix a organisé une *conférence-débat* « [La spiritualité, quelle place dans la cité](#) » à Aix-en-Provence, dans les locaux de Sciences-Po Aix, avec le soutien de la Préfecture des Bouches-du-Rhône.

Cercle de lecture interreligieux

Pour partager ses coups de cœur, chacun pouvant venir avec un livre et l'exposer pendant 5mn (ou plus) , un échange suivant la présentation. Le cercle de lecture interreligieux du GIP78 a démarré en mars 2018 (une rencontre par trimestre).

Thèmes abordés : authenticité de la rencontre et du dialogue interreligieux, lecture croisée judéo-chrétienne de la Bible, sens de la présence de l'Église catholique en Algérie, "sacrifice, martyrs dans nos religions", la Shoah, comprendre l'islam, etc.

Ce [cercle de lecture](#) permet aussi d'offrir aux personnes moins sensibilisées au dialogue interreligieux un espace accueillant pour échanger.

Théâtre

Une pièce de théâtre est une autre façon d'aborder les thèmes du dialogue interreligieux.



C'est parfois de manière un peu provocante, et il faut savoir ne pas s'arrêter au premier degré. Mais un message transmis *à travers une pièce de théâtre* est souvent mieux mémorisé que celui développé dans une conférence

Livre, revue

La Fraternité d'Abraham est née le 10 juin 1967. Les canons de la guerre des Six-jours fumaient encore. Elle avait alors voulu témoigner de l'impératif d'une reconnaissance fraternelle des religions issues du patriarche Abraham de leur dette de l'une envers l'autre.

56 ans plus tard, la Terre promise à Abraham saigne à nouveau. C'est un réel défi pour ceux de sa descendance qui croient en un avenir fraternel, sans sous-estimer ce que l'attachement à cette terre peut avoir d'essentiel pour leur foi, de surmonter la tentation de la vengeance et de refuser d'alimenter le cycle infernal de la haine.

Dans un monde désabusé du dialogue interreligieux, la Fraternité d'Abraham se doit d'être une de ces petites voix qui invitent à ouvrir l'oreille et à tendre la main.

Livre, revue (suite)

La Fraternité d'Abraham s'est surtout manifestée par sa parole et ses écrits.

Ces dernières années, elle a organisé deux cycles de conférences : sur L'éthique de l'économie, à l'Institut de France, puis sur La Méditerranée, berceau des religions abrahamiques.



Plus récemment, à l'occasion de son assemblée générale annuelle, elle a tenu deux tables rondes, sur les thèmes *Enseigner la démarche religieuse : un impératif pour demain* et *Nos textes sacrés ont-ils une histoire ?*

Livre, revue (suite)

Depuis sa création, elle publie une revue trimestrielle dont la maquette a été refondue à l'occasion de la publication, en janvier 2024, de son numéro 200, dans lequel 18 voix se font entendre sur le thème de la [Fraternité](#).

La Fraternité d'Abraham s'associe aux initiatives à caractère symbolique telles que celles prises à l'occasion de la Journée internationale de la fraternité humaine du 4 février et de la Journée internationale du vivre ensemble en paix du 16 mai.

La présence dans son équipe de personnes non croyantes aux trois religions monothéistes issues d'Abraham mais convaincues par le message qu'il délivre témoigne de sa volonté de s'ouvrir au monde.

FRATERNITÉ D'ABRAHAM

• SOMMAIRE • N° 200 • JANVIER 2024

Éditorial

- 1** Qu'as-tu fait de ton frère ?
Michel Rostagnat

Dossier fraternité

- 5** Fraternité d'Abraham
Ghaleb Bencheikh
- 6** Pour mes sœurs et frères, « fils d'Adam »
Karima Berger
- 7** Il y a quelque chose de pire
que d'avoir une âme perverse,
c'est d'avoir une âme habituée
Emmanuel Chouraqui
- 8** Méditation
Pape François, Cardinal Jean-Marc Aveline
- 11** De Gaulle et la réconciliation
franco-allemande
Hervé Gaymard
- 14** Hamas. 7 octobre 2023.
Maguelone Girardot
- 16** Le gréco-abrahamisme
Gérard Haddad
- 18** L'être humain est un frère par définition
Chems-eddine Hafiz
- 20** Ensemble pour la paix
Amine Hjiej
- 23** Fraternité et espérance
Haïm Korsia

- 26** Le village de Neve Shalom
Wahat as Salam en temps de guerre
Les amis français de Neve Shalom
Wahat as Salam
- 28** La fraternité du Dieu fragile
Marc-Alain Ouaknin
- 33** Avec nous, le Seigneur de l'univers
Cécile Renouard
- 36** Un monde sans guerre est possible
Bertrand Rossignol
- 39** Dans le camp de la paix
Christine Taïeb
- 40** La violence barbare du Hamas est sans
excuse, mais elle n'est pas sans cause
Jean-Paul Vesco
- 43** La fraternité
Schéhérazade Zérouala

Échos de chez nous

- 46** Vers une société apaisée : Déconstruire
les discours de haine
Abdelkader Al Andalussy Oukrid

In memoriam

- 51** Daisaku Ikeda
Soka Gakkai internationale

Note de lecture

- 53** Des sourires et des hommes
Marie-Françoise Sales